

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 112 (1967)
Heft: 10

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Montfort, Michel-H. / B.C. / Hartmann, H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

Histoire de notre Temps. Eté. 2. — Robert Aron, Georges Blond, André Castelot, Jean-Raymond Tournoux présentent : « Toute la vérité ». Editions Plon, rue Garancière 8, Paris 6e.

Ce volume est composé d'études séparées dont six, sur les quatorze que comprend l'ouvrage, intéressent la politique intérieure française, question qui n'est évidemment pas du ressort de la Revue militaire suisse.

Mais, sur les huit « restantes », plusieurs sont passionnantes, ce qui ne veut certes pas dire que les autres doivent être considérées comme sans intérêt, loin de là.

Cependant, il convient de surtout signaler « La drôle de guerre en Belgique » (*Des plans tombés du ciel*) par Jean Vanwelkenhuyzen, qui relate en détail et donne des renseignements inédits sur l'affaire de Mechelen-sur-Meuse. Nos lecteurs se souviennent, les « moins jeunes » en tout cas, de cet avion allemand qui, le 10 janvier 1940, dut faire à cet endroit un atterrissage forcé qui livra aux mains des Belges le plan de l'offensive allemande à l'ouest. Document dont on se servit d'ailleurs fort mal, côté français.

« Toute la vérité » devient bonne à dire quand on la narre aussi bien que les rédacteurs chevronnés d'*« Histoire de notre temps »*.

Mft

L'autre avant-guerre, par Barbara W. Tuchmann. Editions Plon, rue Garancière 8, Paris, VI^e.

Mme Barbara W. Tuchmann nous conduit en connaisseuse à travers les années 1890-1914 et nous introduit pour commencer dans la société britannique qui se croit encore posséder le droit de gouverner par droit divin mais subit déjà les premiers ébranlements intérieurs et extérieurs qui conduiront vers la démocratisation de l'Angleterre.

Elle nous introduit dans le monde des anarchistes, mouvement qui a des adeptes partout et qui évolue rapidement de la simple protestation vers la terreur sanglante, bombes et attentats suivis de répression féroce, surtout en Espagne, où, par le caractère même du pays, chaque geste prend une forme désespérée. La Russie, à son tour, subit les premiers assauts de la révolte ouvrière contre l'injustice des lois.

En France, le mouvement anarchiste prend de l'ampleur et atteint son paroxysme avec l'attentat à Lyon, le 24 juin 1894, contre le président Carnot. Mais l'esprit réaliste reprenant le dessus, le syndicalisme se forme, l'action brutale est remplacée par les grèves et les revendications.

Aux Etats-Unis, l'histoire avance à grands pas, sous l'impulsion d'étonnantes hommes d'Etat qui, en peu d'années, vont transformer un pays de forme moyenâgeuse en puissance industrielle et financière cherchant la domination mondiale.

Les arts atteignent tous ensemble des sommets jamais égalés comme pour souligner, par leur triomphe, la chute d'un ancien mode de vivre.

S'il est permis d'ajouter un commentaire personnel, je dirai que ce livre est follement intéressant pour qui désire, à le temps et la concentration nécessaire pour se lancer dans le dédale de l'histoire, mais qu'à cause de sa richesse de documentation il n'est pas facile à lire.

H. Hartmann

Die deutschen Geschütze 1939-1945, par F. M. von Senger et Etterlin, Editions J. F. Lehmann, Munich.

Illustré de 208 photographies, ce beau livre nous présente l'impressionnant arsenal des pièces allemandes de la deuxième guerre mondiale. Le lecteur y trouve en particulier les pièces d'infanterie, celles de l'artillerie de montagne, les pièces légères, moyennes et lourdes de l'artillerie de campagne, les puissants canons montés sur voie ferrée et enfin les pièces antichars et antiaériennes. Chaque engin est décrit de façon claire et approfondie. Des tables détaillées indiquent toutes les données techniques et ballistiques que le lecteur peut souhaiter connaître.

Dans la première partie, les auteurs expliquent les tendances de l'évolution des tubes, des culasses et des munitions au cours de la guerre. Cette évolution est motivée en première urgence par le besoin toujours plus grand de moyens antichars, en deuxième urgence par le désir d'obtenir des portées plus longues et une efficacité accrue. Les solutions appliquées sont aujourd'hui encore d'un intérêt certain.

A l'heure où, en Suisse, nous nous efforçons d'introduire une artillerie blindée, il est significatif de constater, en lisant l'annexe de cet ouvrage, que déjà avant 1945 plus de 30 modèles de canons autoportés ou blindés ont été utilisés ou projetés en Allemagne.

La dernière partie du livre contient des illustrations et des descriptions des pièces actuelles de la Bundeswehr, y compris celles du fameux obusier blindé 155 mm M 109 maintenant à l'essai dans notre armée.

En résumé, ce livre bien relié peut être chaleureusement recommandé. Il trouvera une place de choix dans la bibliothèque de tous ceux que l'artillerie intéresse.

B. Ch.

La guerra di Secessione degli Stati Uniti d'America, par Giuseppe Martinola. — Typographia Gaggin-Bizzozero S.A., Lugano.

Sous le titre « La guerra di Secessione degli Stati Uniti d'America nei rapporti del colonello Augusto Fogliardi » la Revue Militaire de la Suisse italienne a édité un livre que l'on doit à Giuseppe Martinola.

Il s'agit de la publication des lettres authentiques du colonel fédéral A. Fogliardi qui suivit, en qualité d'observateur, la plus grande partie de la guerre de Sécession.

Si la préface et les notes sont en italien, les lettres-rapports sont en français; le récit est illustré de photos et de reproductions.

Cette relation est vraiment passionnante car, curieux de tout, le sens critique développé, le colonel Fogliardi donne sur chaque chose son opinion personnelle; laissons-le parler:

« L'artillerie est très belle et combat bien; elle est trop épargnée et tire trop; l'infanterie est bonne, ferait des merveilles si elle était bien commandée; la cavalerie ne vaut rien, rien. »

« Le 20% des nègres doit être renvoyé pour causes de graves lésions supportées du temps de leur esclavage, la plupart ne peuvent porter le sac, leur dos est labouré et déchiqueté par le fouet. »

« C'est comme toujours, on s'est battu sans plan ! »

« C'est étonnant de voir ce que ces troupes supportent de fatigues et de privations et par surcroît il est expressément défendu de porter à la troupe des boissons spiritueuses; officiers et soldats sont au même régime sous ce rapport. »

Quand on pense qu'un seul siècle s'est écoulé depuis ces événements l'on ressent un peu de mélancolie à constater de quel crédit nous jouissons et un peu d'amertume à juger la distance prise par les USA; écoutons-le:

« Partout où je me présente, ma qualité d'officier suisse m'assure un accueil très prévenant, on me montre tout dans les plus petits détails et tout ce qui est le plus secret. »

« J'ai eu le plaisir de voir dans le salon du premier ministre de la guerre Seward le portrait du Président de la Confédération suisse. » (Giacomo Stämpfli, 1862.)

« S'il y avait lieu de choisir un arbitrage, on accepterait celui de la Suisse, de préférence à tout autre. »

« On est généralement d'avis que notre petit calibre, se chargeant par la culasse, est meilleur. »

« Six équipages de ponts, les nôtres sont mieux. »

Ce livre d'histoire riche d'enseignements tactiques mérite notre attention; il retrace avec couleur et de manière vivante la guerre de Sécession.
Major J. D. S.

Les revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, Nr. 9, 1967.

Inhalt: Standortbestimmung der Mechanisierung in unserer Armee. — Der sowjetische mittlere Kampfpanzer, von Oberstlt. i. G. Dr. von Senger und Etterlin, Faßberg (BRD). — Revision des Dienstreglements. — Einsatz des KP II einer Division als Führungs-KP bei einem totalen Ausfall des KP I, von Oberstlt. i. Gst. E. Waldburger. — Brief aus Vietnam, übersetzt und mitgeteilt, von Lt. Th. Kriesemer. — Randbemerkungen zur britischen Wehrrentwicklung, von General d. Pz. a. D. Leo Freiherr Geyr von Schweppenburg, Ebenhausen (BRD). — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Das Flugzeug « Jaguar ». — Aus ausländischer Militärliteratur: Die Kompagnie unter Atombeschuß. — Die Leistungen der deutschen Rüstungsindustrie im zweiten Weltkrieg. — Das neue Reglement für physisches Training in der Sowjetarmee. — Was wir dazu sagen: Wie wird das Kriegsgenügen gemessen?, von Hptm. F. W. Meyer. — Vorschläge zur Ausbildung in den Infanterie-Offiziersschulen, von Ruedi Sutter. — Mitteilungen. — Ausländische Armeen. — Literatur.

Armee-Motor/Armée-Moteur, № 9, 1967.

Inhalt - Sommaire: Panzer als stehende Patrouille eingesetzt. — L'instruction dans un régiment de chars. — Operationelle Forschung in der schweizerischen Armee. — Buchbesprechung. — Anti-Schleuder-System Maxaret verhindert das gefährliche Herumschwingen von

Sattelanhängern. — Hinweis auf interessante Fach-Publikationen. — Kleines Brevier für herbstlichen Militärdienst. — Gesellschaftsnachrichten/Communiqués. — Veranstaltungskalender.

Schweizer Wehrsport, Nr. 9 1967.

Inhalt: Terminkalender. — Beweglichkeit als Geisteshaltung. — Die Weichen sind gestellt. — Schweizer Meisterschaften im modernen Mehrkampf in Brugg. — Zürcher Wehrsporttage und Schweizer Meisterschaft im militärischen Fünfkampf, im Sommer-Dreikampf und im Junioren-Fünfkampf. — 15 Jahre Schweizer Meisterschaften. — Schweiz im neunten Rang bei den Weltmeisterschaften im militärischen Fünfkampf. — Jubiläumswürdiger Habsburger Patrouillenlauf. — 8. Winterthurer Wehrsporttag. — Schweizer Wehrmänner am Sagamarsch in Norwegen. — Zürcher Nacht-Distanzmarsch. — Die Drei-Tage-Wanderung in Knittelfeld. — Beilage: 23. Altdorfer Militärwettmarsch. — Ausschreibungen: Biathlon-Wettkämpfe der SIMM. — 9. Thuner Waffenlauf. — IX. Zentralschweiz. Distanzmarsch nach Hochdorf. — Sektions-Mitteilungen.

Schweizer Monatshefte. September 1967.

M. Oskar Angelus, collaborateur du Musée de l'Antiquité de Lund, fait sous le titre «La Russie brise ses voisins», la synthèse de la pérennité des aspirations à l'hégémonie de la Russie tant tsariste que communiste. Par son article « Les nuances du révisionisme derrière le rideau de fer », M. Willy Linder, rédacteur économique de la *Neue Zürcher Zeitung*, plaide en faveur d'une appréciation prudente de l'évolution et des théories économiques en Europe orientale. Le sujet de « La politique en matière de travailleurs étrangers en République fédérale d'Allemagne », traité par M. Wilfried A. Hollenberg, permet de se livrer à des comparaisons instructives par rapport à notre propre situation. Le « Désarroi des Etats-Unis » fait l'objet du commentaire de politique étrangère dans le cadre du tour d'horizon. Cette partie comprend également un compte rendu des plus récentes parutions dans le domaine de la stratégie atomique et des limitations de l'armement.

M. Samuel J. Agnon, prix Nobel de littérature résidant à Jérusalem, inaugure la partie littéraire par son récit « Une de ces nuits-là », où le rêve et la réalité s'interpénètrent. M. Paul Scherrer-Bylund, directeur de la Bibliothèque centrale de Zurich, a récemment prononcé une conférence sur les « Problèmes de la bibliothèque universelle du point de vue helvétique », dont il est publié une version légèrement condensée. Il démontre les graves dangers auxquels doit faire face une bibliothèque universelle à notre époque, marquée par une production bibliographique croissante et une spécialisation continue, et expose les moyens pour remédier à cette situation. M. Peter Grotzer fait le tour du problème quant à la dispute de la « Nouvelle critique » en France. La partie consacrée à la chronique et aux critiques permet à M. Fritz Rittmeyer de faire le point sur les parutions récentes consacrées à Goethe.